
 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        

第五届观塘区议会属下  
交通及运输委员会  
第三次会议记录  

 
 
日  期︰ 20 1 6 年 3 月 2 4 日  (星期四 )  
时  间︰下午 2 时 3 0 分  
地  点︰九龙观塘观塘道 392 号创纪之城 6 期 2 0 楼 05 -0 7 室  
      观塘民政事务处会议室  
 
出席者︰  
 

委员  
 
苏丽珍太平绅士 ,  M H (主席 )  洪锦铉先生  
张培刚先生 (副主席 )  金  坚女士  
欧阳均诺先生  简铭东先生  
毕东尼先生  黎树濠太平绅士 ,  BBS ,  M H 
陈俊杰先生  吕东孩先生  
陈振彬太平绅士 ,  G BS  马轶超先生  
陈国华先生 ,  M H 莫建成先生  
陈汶坚先生  颜汶羽先生  
陈华裕先生 ,  M H 柯创盛先生 ,  M H 
陈耀雄先生  潘任惠珍女士 ,  M H 
郑景阳先生  苏冠聪先生  
郑强峰先生  谭肇卓先生  
张琪腾先生  邓咏骏先生  
张顺华先生  谢淑珍女士  
张姚彬先生  黄子健先生  
符碧珍女士  黄春平先生  
何启明先生  叶兴国太平绅士 ,  M H 
徐海山先生  姚柏良先生  
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增选委员  
 

凌志强先生  毕  祎女士  
许展鹏先生  冯泓叡先生  

 
政府部门代表  
 
陈碧琪女士  观塘民政事务处民政事务助理专员 (1 )  
李贤斌先生  观塘民政事务处高级行政主任 (区议会 )  
廖健威先生  运输署高级运输主任 (观塘 )  
何志达先生  运输署工程师 (观塘 )3  
陈伟康先生  路政署区域工程师 /观塘  
黎健国先生  警务处观塘警区代表  
何志坚先生  警务处秀茂坪警区代表  
 
协助讨论有关议程项目的代表  
 
议项 I I－ 2 0 1 6 -2 017 年度观塘区巴士路线计划  
 
黎雪茵女士  运输署  高级运输主任  /  巴士发展  (九龙 )  
张天先生  运输署  运输主任  /  巴士发展  (九龙 )  
胡铭基先生  九龙巴士 (一九三三 )有限公司  经理 (策划及发展 )  
黎嘉朗先生  九龙巴士 (一九三三 )有限公司  主任 (策划及发展 )  
黄劲文先生  九龙巴士 (一九三三 )有限公司  小区事务经理  
孙秀莲女士  九龙巴士 (一九三三 )有限公司  高级车务主任  
吴健文先生  城巴有限公司 /新世界第一巴士服务公司  

总策划主任  
李建乐先生  城巴有限公司 /新世界第一巴士服务公司  

公众事务经理  
 

议程项目 I I I－ 前 茶果岭高岭土矿场发展－增建额外行车道直达茶果岭

道的可行性研究及拟建的道路改善工程  
 
彭雅妮女士  土木工程拓展署  九龙拓展处副处长  
赖潮丰先生  土木工程拓展署  高级工程师 / 8 (九龙 )  
苏月仙女士  规划署  高级城市规划师 /九 龙 5  
戴尚勤先生  运输署  工程师 /房屋及策划 1 /九龙  
黎以仁先生  艾奕康有限公司  

香港区水务及城市发展董事总经理  
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张德龙先生  艾奕康有限公司  
香港区水务及城市发展首席工程师  

卓文婉女士  艾奕康有限公司  
香港区交通运输高级交通运输规划师  

 
议程项目 IV－ 市区重建局观塘市中心重建项目第二及第三发展区相关

的道路改善工程  
 
潘信荣先生  市区重建局  总经理 (工程及合约 )  
汪伟强先生  市区重建局  高级经理 (工程及合约 )  
苏毅朗先生  市区重建局  高级小区发展经理  
莫子森先生  市区重建局  经理 (工程及合约 )  
陈绮莲女士  弘达交通顾问有限公司  技术董事  
莫婉兰女士  弘达交通顾问有限公司  主任工程师  

 
 

秘书  
 
周步田先生  

 
 
观塘民政事务处行政主任 (区议会 )4  

 
 
缺席者：  
 

委员  
 

蔡泽鸿先生   
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开会辞  
 
 主 席欢 迎各 委员 、部 门代 表 及 各增 选委 员， 包括 凌志 强先 生、 许展鹏

先生、毕祎女士及冯泓叡先生出席会议。  
 
 
I .  通过上次会议记录  
 
2 .  上次会议记录无须修订，获得通过。  
 
 
I I .  2 0 16 -2 01 7 年度观塘区巴士路线计划  

(观塘区议会属下交通及运输委员会文件第 7 /20 1 6 号 )  
 

3 .  主席 欢迎运输 署高级运 输主任 /巴士发展 (九龙 )黎雪 茵女士 及运输主任

/巴士发展 (九龙 )张天先生，九龙巴士 (一九三三 )有限公司 (下称「九巴公司」)
经理 (策 划及发展 )胡铭基 先生、主任 (策划及 发展 )黎嘉朗先生 、小区事务经

理 黄 劲 文 先生 及 高级 车 务 主 任孙 秀 莲女 士 ， 以 及 城 巴 有限 公 司 /新 世界 第一

巴士服务公司 (下称「城巴公司」 )总策划主任吴健文先生及公众事务经理李

建乐先生出席是次会议。  
 
4 .  运输署黎雪茵女士介绍有关文件。  

 
5 .  十一名委员提出意见及查询如下：   
 

5 . 1  建议 9 5 号巴士线经顺安道及利安道，以增加该路线的使用量； 
 

5 . 2  欢迎 2 90， 29 0A 号巴士线增加班次，建议 2 90 号巴士线于顺

利邨、顺安邨之间设站；   
 

5 . 3  要求 14 D 号巴士线全日行走；  
 

5 . 4  查询开设 21 3 X 号巴士线的时间表；  
 

5 . 5  希 望 巴 士 公 司 积 极 考 虑 于 振 华 道 、 协 和 街 一 带 开 设 机 场 巴 士

线；  
 

5 . 6  要求提供 2 X 号巴士线换乘优惠，以及如 2 X 号巴士线增加班
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次的话切勿缩减 2A 号巴士线班次；  
 

5 . 7  反对 14 B 号巴士线延长至乐华邨；  
 

5 . 8  促请 62 1 及 64 1 号巴士线合并后确保能够吸纳现有需求，并建

议多提供换乘服务，例如 60 1、 6 0 3 号巴士线等，以及提供预

计到站时间的数据；  
 

5 . 9  建议 2 X 号巴士线于繁忙时间增加班次；  
 

5 . 10  建议 9 号巴士线延长至三彩并保留途经彩虹道，可减少停车站

以加快行车速度，弥补延长路线的额外行车时间；同时反对把

该线现时于尖沙咀码头的总站移至尖东；  
 

5 . 11  要求提早实施 6P 及 88 X 号巴士线延长至油塘，及提早落实新

设的油塘至荃湾西 6P 号油塘至苏屋两项巴士服务；  
 

5 . 12  建 议 新 设 的 油 塘 至 荃 湾 西 巴 士 线 由 星 期 一 至 五 行 走 改 为 一 星

期七日行走，服务时间扩至早上六时正至晚上十一时正；   
 

5 . 13  建议新设的 6P 号油塘至长沙湾服务实施分段收费；   
 

5 . 14  反对 14 B 号巴士线减少班次，认为该路线问题不在于需求不

足，而是因为 14B 号巴士线班次太疏及脱班问题以致居民宁

愿选择小巴替代该路线的服务；   
 

5 . 15  8 8 X 号巴士线的建议改动有违当初设立该线的原意，令于蓝田

一带上车的居民，到新界需时更久，有损蓝田居民的利益，请

巴士公司重新考虑；   
 

5 . 16  认为 88 X 号巴士线改为循环线并不理想，认为应设两边总站 ；  
 

5 . 17  要求 27 7 E 号巴士线的换乘优惠与 27 7 X 号巴士线看齐；  
 

5 . 18  查询脱班问题如何能够改善，认为脱班问题改善可以解决大部

分需求不足的问题；  
 

5 . 19  提出 88 X 号巴士线可参照 14 D 号巴士线安排，分 A/ B 线行驶 ；  
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5 . 20  为 碧 云 道 一 带 争 取 机 场 巴 士 服 务 多 年 未 果 ， 建 议 趁 油 塘 区 发

展，人口增加之际，考虑增设机场巴士路线行经油塘及碧云道 ；  
 

5 . 21  碧云道对外公共交通不足，可考虑增设巴士线 行经碧云道，包

括新设的油塘至荃湾西巴士线；   
 

5 . 22  认为 21 6M 号巴士线有脱班问题，不应减少班次，另外， 60 3
号巴士线亦有脱班问题，应考虑增加班次；  
 

5 . 23  不反对 88 X 号巴士线延申到火炭，并建议加强换乘服务，包

括于蓝田、油塘、秀茂坪分别设立短程循环线接驳市中心，以

换乘包括 88 X 号等其他巴士线，增加有关路线的乘客量；   
 

5 . 24  建议巴士线的换乘优惠应由九龙城牛头角下邨就开始，而非必

须到观塘市中心的路线才有；   
 

5 . 25  担 心 25 9D 号 巴 士 线 由 龙 门 居 开 往 观 塘 码 头 的 特 别 班 次 (即
2 5 9X 号线 )是 从 2 59 D 号 路线的班次中抽调，影响油塘区居民； 
 

5 . 26  认为 88 X 号巴士线应该是一条快线，在线路上可考虑不需经

观塘道及油塘中心，直接从高超道、鲤鱼门道上大老山隧道，

为居民提供更快捷的服务从而增加该路线的使用量；   
 

5 . 27  反对 9 5 号巴士线减少班次；   
 

5 . 28  要求 29 0 号巴士线于秀茂坪道秀程楼外设站；   
 

5 . 29  要求增设一条由秀茂坪到港岛中西区的巴士路线；以及  
 

5 . 30  要求 A 29P 号巴士线增加班次。   
 
6 .  运输署黎雪茵女士回应重点如下：  
 

6 . 1  有关要求 9 5 号巴士线行经四顺区，署方会与巴士公司研究路

线改变对营运的影响；  
 

6 . 2  四顺区居民如希望使用 29 0 号巴士线沿线的服务，可使用现时

已于四顺区设站的 29 0 A 号巴士线；   
 



 7 

6 . 3  备悉要求 14 D 号巴士线全日行走的意见；   
 

6 . 4  署方和巴士公司已在积极筹备开办 21 3 X 号巴士线，预计本年

五至六月落实；  
 

6 . 5  备悉要求 2 X 号巴士线增加班次的意见，署方会留意使用量，

按乘客需求研究增加班次的可行性；  
 

6 . 6  署方正与巴士公司研究有关 2 X 号巴士线的换乘优惠安排；  
 

6 . 7  澄清 14 B 号巴士线在今次计划中没有建议延长路线，只建议

减少班次及以单层巴士代替双层巴士；  
 

6 . 8  6 2 1、 6 41 号巴士线合并后， 根据数据能吸纳现 有客量，至于

提供更多换乘路线则请巴士公司加以考虑；  
 

6 . 9  明白提供到站数据的手机应用程序深受市民欢迎，署方亦鼓励

巴士公司积极研究为联营巴士路线提供相关信息；  
 

6 . 10  9 号巴士线延长至三彩对路线行车时间影响较大，要维持班次

会需要更多资源，至于减少中途站是否能解决有关问题则有待

研究；  
 

6 . 11  备 悉 要 求 荃 湾 西 至 观 塘 的 新 巴 士 线 行 经 碧 云 道 及 一 星 期 七 日

提供服务的意见，署方会作研究；  
 

6 . 12  署方会继续监察巴士脱班问题，而九巴于 20 1 5 年全年整体脱

班率已降至约 1 . 3%；  
 

6 . 13  有关安达臣道发展区的数条新巴士线，将在 20 1 6 年第三季起

逐步落实；以及  
 

6 . 14  2 1 6M 及 14 B 号巴士线均是根据指引建议减少班次，使资源得

到准确运用。  
 
7 .  九巴公司胡铭基先生响应重点如下：  
 

7 . 1  备悉多位委员 对 88 X 号巴士线走线安排的意见，会与沙田区

同事及运输署商讨，检视各种可能，包括考虑上下午的班次走
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不 同 行 车 方 向 、 于 油 塘 设 立 定 时 点 以 减 低 班 次 的 不 稳 定 问 题

等；  
 

7 . 2  当日设立 29 0 及 290 A 两条巴士线 就是希望平衡将军澳区及秀

茂坪区分别到荃湾区的时间，如果 2 90 于秀茂坪区设站将会令

将军澳区居民到荃湾区将需时更长；   
 

7 . 3  根据现有数据，6 21 及 64 1 号巴士线合并后的安排可吸纳现有

客量。  
 
8 .  九 巴 公 司 黄 劲 文 先生 表 示 ， 在 车 站 设立 显 示 屏 以 提 供 到 站 数 据 ， 除 了

要评估各车站的技术可行性外，亦要视乎资源分配情况按次序落实。而在众

多路线实施定点定班的安排后，脱班问题已大有改善，至于个别中途站的脱

班问题，欢迎委员直接向巴士公司反映。  
 
9 .  城 巴 公 司 吴 健 文 先生 表 示 ， 有 关 机 场巴 士 服 务 的 设 定 ，需 要 在 路 线 的

直达性和地区的需求间作平衡。现有的机场巴士路线在观塘区内行经主要干

道，但面对区内的发展及人口的增加，城巴公司会把握机会检视整个机场巴

士服务网络，视乎资源作出相应调整。  
 
1 0 .  十二名委员提出跟进意见及查询如下：   
 

1 0 .1  要求 1 3S 号巴士线繁忙时段增加班次，并把首班车提前至早

上 5 时 3 0 分；  
 

1 0 .2  希望增加需求以保留 14 B 号巴士线的班次；   
 

1 0 .3  重申振华道一带需要机场巴士服务；  
 

1 0 .4  反对 9 5 号巴士线减少班次，由于观察到繁忙时段居民于秀茂

坪商场不能上车，故质疑文件中的统计数字；  
 

1 0 .5  要求 29 0 号巴士线于秀茂坪道秀贤楼后设站；  
 

1 0 .6  希望运输署关注红色小巴秀明道秀康楼总站，及顺利至蓝田绿

色小巴于坚乐小学及商场门口两站，于繁忙时间人龙极长，建

议开设替代巴士路线；  
 

1 0 .7  繁忙时段 22 4 X 巴士行经启业邨及丽晶花园后经已客满，对该
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巴士线驶入启晴邨及德朗邨后的载客能力表示忧虑；  
 

1 0 .8  对 13 X 号巴士线于繁忙时段不驶入丽晶花园及启业邨表示保

留，建议保留该路线行经丽晶花园的安排但减少车站；  
 

1 0 .9  希望 14 D 号巴士线于早上繁忙时段增加班次；  
 

1 0 .1 0  支持 88 X 号巴士线重组，建议在连德道和碧云道设站；  
 

1 0 .11  反对 21 6M 号巴士线减少班次，建议改用单层巴士；  
 

1 0 .1 2  表示 16 M 号巴士线的使用量低只因为乘客在班次不够频密的

情况下使用了替代的 1 6 号巴士线；   
 

1 0 .1 3  乘客及居民反对 22 4 X 号巴士线的改道建议，因为有关改动会

增加经过八个交通灯位，令乘车时间延长；同时对要求增加换

乘优惠作为取消 13 X 号 巴士线行经丽晶花园的补偿；  
 

1 0 .1 4  不认为 15 A 号巴士线使用量偏低，对某些班次换成单层巴士

表示有保留；   
 

1 0 .1 5  希望 4 0 及 29 7 号巴士线能行经丽晶花园，方便长者到达容凤

书诊所和将军澳医院；   
 

1 0 .1 6  认为 64 1 号巴士线路程已相当长，如果再行经丽港城，就需要

在其他地方缩短路程；   
 

1 0 .1 7  8 9 号巴士线于繁忙时段人龙甚长，对减少班次表示难以理解 ，

另外，协和街与翠坪邨两站之间相距甚远，建议在宝佩苑增设

车站；  
 

1 0 .1 8  就安达臣道发展区入伙没有新设到港岛西的巴士线，表示新增

的乘客需求将会严重影响宝达区居民使用 60 1 及 6 01 P 号巴士

线，请运输署关注；   
 

1 0 .1 9  对 6P 号巴士线延长至油塘而不行经翠屏邨表示无奈；   
 

1 0 .2 0  秀茂坪往返蓝田的公共交通不足，上班及上学的居民对巴士服

务有殷切需求，要求重办 15 P 号巴士线；   
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1 0 .2 1  重申 A 29P 号巴士线有需要增加班次；   

 
1 0 .2 2  希望 2 A 号巴士线早上繁忙时间班次扩至早上 7 时正至 1 0 时

正，并检讨 2 A 及 2 8 号巴士线淘大花园至乐华邨的分段收费 ； 
 

1 0 .2 3  希望巴士公 司能提供 6 19 号巴士线于振华道的 预计到站时间

数据；   
 

1 0 .2 4  要 求 有 关 安 达 臣 道 发 展 区 的 数 条 新 设 巴 士 线 停 经 宝 达 邨 巴 士

总站；   
 

1 0 .2 5  就安达臣道发展区入伙没有新设到港岛西的巴士线，表示担忧

新增的乘客需求会对 60 1 及 60 1P 号巴士线造成压力 ，希望运

输署关注；   
 

1 0 .2 6  认为顺安邨的学生对 93 K 及 9 5 号巴士线需求颇大 ，反对减班；  
 

1 0 .2 7  要求 98 A 号巴士线增加班次；   
 

1 0 .2 8  建议 9 号巴士线行经彩虹道前往三彩区；   
 

1 0 .2 9  要求 3 D 及 17 号巴士线在物华街设站让乘客下车；   
 

1 0 .3 0  表示安达臣道发展区附近的巴士线，包括行驶至秀茂坪及宝达

邨的巴士线，应考虑到人口及需求增加，不宜减少班次；   
 

1 0 .3 1  除了巴士预计到站时间可以透过手机应用程序发布外，可以考

虑于手机应用程序同时提供换乘优惠信息；以及  
 

1 0 .3 2  重申应分别为蓝田、油塘、秀茂坪设立接驳至 88 X 号巴士线

的服务，并建议于观塘市中心进行换乘。  
 
11 .  运输署黎雪茵女士回应重点如下：  
 

11 .1  是 次 建 议 的 巴 士 路 线 方 案 已 顾 及 接 驳 观 塘 市 中 心 至 各 地 区 的

乘客需求，包括乘客前往新界的需求；  
 

11 .2  署方已备悉增设车站的要求，位置分别为 29 0 号巴士线于秀程
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楼、秀 贤楼， 8 9 号巴士线于宝佩苑， 3 D、 17 号巴士 线于物华

街等，并需要与巴士公司商讨可行性；   
 

11 .3  备悉要求 A 29P 及 1 3S 号巴士线增加班次的意见；   
 

11 .4  署方会检视 14 D 号巴士线于上学时间的需求；  
 

11 .5  会密切留意 22 4 X 号巴士线改动后的需求，如乘客对路线的需

求增加不排除会增加班次，亦备悉委员对 22 4 X 号巴士线改动

的顾虑；  
 

11 .6  备悉委员对 64 1 号巴士线路线改动的关注，会考虑各种缩短乘

车时间的措施，包括站位及走线安排；  
 

11 .7  会密切留意安达臣邨入伙对过海路线 60 1、 60 1P、 6 19 号巴士

线的需求变化；  
 

11 .8  有关委员要求安达臣邨的数条巴士线停经宝达邨巴士总站，署

方表示需要检视宝达邨巴士总站的容量再作考虑；  
 

11 .9  就途经安达臣道发展区附近的 9 5 和 9 3 K 号路线的建议，署方

会 在 咨 询 西 贡 和 其 他 相 关 区 议 会 后 慎 重 考 虑 并 密 切 留 意 乘 客

需求；以及  
 

11 .1 0  有关 9 号巴士线的改动会在咨询各相关区议会后一并考虑。  
 
1 2 .  三名委员提出意见及查询如下：   
 

1 2 .1  不希望 14 B 号巴士线再减少班次；  
 

1 2 .2  重申现时居民对机场巴士服务的需求殷切，不应再等待将来发

展；   
 

1 2 .3  希望 89 D 及 2 77 X 号巴士线能服务油塘区居民；  
 

1 2 .4  重申重办 15 P 号巴士线的重要性；以及  
 

1 2 .5  来往蓝田及顺利的 76 B 号小巴线的服务，自从延长至油塘后 ，

蓝田居民上车困难，希望运输署跟进。  
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1 3 .  运输署廖健威先生表示，明白往返顺利及蓝田的服务有一定乘客需求 ，

署方会与公共运输服务营办商商讨加强相关巴士及专线小巴服务的安排，以

配合居民需要 。同时，配 合安达臣道发展区的入伙时间表，当局即将开办往

来长沙湾至油塘的新巴士路线 ，届时，往返 顺利、秀茂坪及蓝田的居民将有

多一个交通工具选择，有 助舒缓现时相关路线服务的压力。另 一方面，就议

员反映往来秀茂坪与旺角的红色小巴服务需求殷切，现有服务安排未能适切

配合居民需要，运输署会将有关情况转达相关小巴商会参考及跟进。而就议

员反映专线小巴 76 B 号线运作上的问题，运输署会再作跟进。  
 
1 4 .  主 席 总 结 ， 希 望 运输 署 及 巴 士 公 司 听取 委 员 的 意 见 后 ，以 居 民 福 祉 为

先，从善如流，适时向委员会报告进度及讲解更新方案。  
 
1 5 .  委员备悉文件。  
 
 
I I I .  前茶果岭高岭土矿场发展－增建额外行车道直达茶果岭道的可行性研

究及拟建的道路改善工程  
(观塘区议会属下交通及运输委员会文件第 8 /20 1 6 号 )  
 

1 6 .  主 席欢 迎土 木工 程拓 展署 九龙 拓展 处副 处长 彭雅 妮女 士及 高级 工程师

/ 8 (九龙 )赖潮丰先生，规划署高级城市规划师 /九 龙 5 苏月仙女士，运输署工

程师 /房屋及策 划 1 /九龙戴尚勤先生，以及艾奕康有限公司香港区水务及城

市发展董事总经理黎以仁先生、香港区水务及城市发展首席工程师张德龙先

生及香港区交通运输高级交通运输规划师卓文婉女士出席是次会议。  
 
1 7 .  土 木工 程拓 展署 彭雅 妮女 士及 艾奕 康有 限公 司黎 以仁 先生 介绍 有关文

件。  
 
1 8 .  五名委员提出意见及查询如下：   
 

1 8 .1  对 有 关 的 可 行 性 研 究 没 有 指 出 任 何 增 建 额 外 行 车 道 的 可 行 方

案表示遗憾；  
 

1 8 .2  对 争 取 兴 建 有 盖 行 人 走 道 前 往 蓝 田 港 铁 站 的 方 案 不 获 通 过 表

示不满；  
 

1 8 .3  对 争 取 蓝 田 港 铁 站 D 1 出 口 增 设 无 障 碍 设 施 多 年 未 果 表 示 不

满；  
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1 8 .4  表示住户数目与车位数目限制在 1 0 比 1 并不能确实限制住户

使用车辆，反而车位不足会导致邻近街道，特别是茜发道一带 ，

更加挤拥；  
 

1 8 .5  如果建议交通改善工程落实后，实际交通状况不如规划署的预

期，可会有任何方案补救；  
 

1 8 .6  争取于复康径兴建行人道上盖；  
 

1 8 .7  认为有关文件提出的方案四、五和六并非绝对不可行；  
 

1 8 .8  如 果 委 员 会 认 为 建 议 的 措 施 并 不 能 释 除 委 员 对 交 通 方 面 的 疑

虑，就要考虑向区议会大会反映，因此希望政府部门再作努力； 
 

1 8 .9  委员对附近地区的交通隐患深表忧虑，希望在探讨的六个方案

外再觅其他方案予以考虑，包括经前茜草湾堆填区往鲤鱼门道

回旋处；以及  
 

1 8 .1 0  委员会原则上不反对兴建住宅，但该区近汇景花园一带堵车情

况严重，因此再有任何发展，政府有责任改善周边的交通配套。 
 
1 9 .  土木工程拓展署彭雅妮女士综合回应重点如下：  
 

1 9 .1  我们有深入了解附近居民的要求，并根据交通评估影响研究数

据 及 实 际 情 况 建 议 各 项 周 边 现 有 道 路 交 界 改 善 措 施 及 道 路 扩

阔工程。在咨询当区居民及议员后，已按照收集到的意见进一

步优化有关改善措施，我们相信在实施拟议道路改善措施后，

拟议发展不会对邻近地区的交通造成不良影响，并希望分阶段

及 提 早 实 施 拟 建 的 道 路 改 善 工 程 ， 以 实 际 效 果 争 取 居 民 的 信

心；  
 

1 9 .2  澄清在 20 1 3 年年初规划研究的概念设计曾建议一条额外的紧

急车辆通道，惟当时没有数据支持。其后，工程顾问研究结果

显示，部份路段的倾斜度和水平曲率都不符合道路设计的安全

标 准 ， 因 此 改 建 该 额 外 紧 急 车 辆 通 道 为 额 外 公 共 道 路 并 不 可

行。此外，经消防处确认，拟建行车道的设计已有足够宽度可

以用作紧急车辆通道，因此该额外紧急车辆通道亦无需要；   
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1 9 .3  拟议发展用地所建议提供泊车位数目是根据《香港规划标准与

准则》估算，实际车位数目会按将来该发展项目的单位数目及

大小再作调整；以及  
 

  
 

1 9 .4  就复康径行 人过路处增设上盖 事宜，，据了解观 塘民政事务处

(下 称 「 民 政 处 」 )  计 划 在 该 处 增 设上 盖 ， 并 正 进 行 可行 性 研

究及设计，土木工程拓展署会就该处扩阔行人路工程，与民政

处协调。  
 
2 0 .  运输署戴尚勤先生表示，就蓝田港铁站 D 1 出口增设无障碍设施，运输

署会邀请香港铁路有限公司与议员商讨。  
 
2 1 .  艾奕康有限公司黎以仁先生响应如下：  
 

2 1 .1  由 于 晒 草 湾 堆 填 区 设 计 古 旧 ， 兴 建 行 人 路 需 要 先 进 行 加 固 工

程，而加固工程牵涉移除及安置 部份堆填物，会引致污水及沼

气泄漏的问题；  
 

2 1 .2  建 议 的 道 路 改 善 工 程 会 把 茜 发 道 北 行 慢 线 近 茶 果 岭 道 交 界 的

上落客货区移离路口以保持交通顺畅，以及在茜发道和茶果岭

道近茶果岭道 /茜发道交界的北行慢线设置双黄线实施全曰 24
小 时 禁 止 上 落 客 货 。 实 施 该 道 路 改 善 工 程 后 会 纾 缓 茜 发 道 /茶
果岭道交界一带的交通挤塞。运输署及警务处交通部亦会致力

处理违泊问题；   
 

2 1 .3  有 关 文 件 提 出 的 方 案 四 中 的 路 线 乙 额 外 行 车 道 实 际 上 要 求 车

辆驶入将军澳隧道，而路线甲则会严重影响茶果岭村；方案五

中的原有街道的阔度并不足够，特别是路口位置；方案六也因

斜度及弯度完全不符合现有道路设计的安全标准，所以并不可

行；以及  
 

2 1 .4  如增建额外行车道连接鲤鱼门道回旋处，行车道桩处会影响晒

草湾堆填区 ，地铁及将军澳 –蓝田隧道的隧道管 ，所以并不可

行。  
 
2 2 .  五名委员提出意见及查询如下：   
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2 2 .1  扩阔路口等改善措施是本来急需，而非发展条件；  
 

2 2 .2  区内泊位不足问题显而易见，只根据标准的规划准则来规划并

不符合地区需要；  
 

2 2 .3  现时区内的交通状况也反映交通评估的可信性成疑；  
 

2 2 .4  重申遇上问题时的后续应对计划至关重要；  
 

2 2 .5  当车位不足时，车流量的估计将会变得不准确，而且多出来的

车辆会为附近路面交通带来严重影响，因此委员不断要求觅地

建造停车场；  
 

2 2 .6  不认同当方案牵涉收地就变得不可行；以及  
 

2 2 .7  观塘区的交通挤塞，公共交通负荷相当重，委员对发展计划有

交通方面的忧虑绝不为过，政府部门应认清，委员关心的是整

区的交通问题，而不只是与发展计划接邻的一两条街道。  
 
2 3 .  土木工程拓展署彭雅妮女士综合回应如下：  
 

2 3 .1  我们了解附近居民的忧虑，会尽能力提早实施拟建道路改善措

施，并有信心拟议道路改善措施能纾缓区内的交通问题。如日

后有交通问题出现，必需先查找问题的根源，有关部门才能再

对症下药，解决问题；  
 

2 3 .2  在研究增建额外行车道各个方案时，我们需要关顾方案对现有

及 已 核 准 /规 划 发 展 的 影 响 ， 如 方 案 影 响 任 何 现 有 设 施 或 邻 近

地区，必须要有强力的理据支持。而工程顾问研究结果显示，

在实施拟议道路改善措施后，邻近地区的交通网络可应付日后

的交通流量需求。增建额外行车道，并无交通理据支持。虽然

如此，我们仍积极就增建额外行车道进行了可行性研究。研究

结 果 显 示 ， 除 了 受 制 于 现 有 及 已 核 准 /规 划 的 发 展 ， 亦 受 制 于

其他技术性的数据，工程顾问已就此作出详细解释；以及  
 

2 3 .3  我们已联同相关部门作出必需的安排，希望能提早实施拟建的

道路改善措施，并会就拟建道路改善工程的推展时间表，与当

区居民及议员保持联络和沟通。希望委员会支持我们实施拟建

的道路改善措施。   
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2 4 .  艾 奕康 有限 公司 黎以 仁先 生表 示， 为避 免影 响现 有及 已核 准或 规划的

发展用地，停车场亦建议在发展项目范围内兴建，而非在例如茶果岭村范围

内兴建。  
 
2 5 .  运 输署 戴尚 勤先 生补 充 ， 将来 会有 公共 小巴 及专 利巴 士服 务发 展项目

范围，居民除私家车及步行外，亦可选择有关公共交通工具出行。此外，政

府正计划推展六号干线工程，当落成后，东九龙包括观塘区的东西走向的交

通会有显著改善。  
 
2 6 .  主 席 总 结 ， 期 望 委员 会 辖 下 观 塘 区 「人 人 畅 道 通 行 」 计划 工 作 小 组 就

蓝田港铁站 D1 出口无障碍设施与有关部门进一步了解可行性以及如何了解

交通流量评估机制。此外 ，就建议的道路改善设施的落实，希望部门多与当

区议员多作沟通。  
 
(会后补注：香港铁路有限公司已于 201 6年 4月 2 5日应邀与委员会辖下观塘区

「 人 人 畅 道 通 行 」 计 划 工 作 小 组 主 席 会 面 就 蓝 田 港 铁 站 D 1出 口 无 障 碍 设 施

事宜沟通。 )  
 
2 7 .  委员备悉文件。  
 
 
I V .  市区重建局观塘市中心重建项目第二及第三发展区相关的道路改善工

程  
(观塘区议会属下交通及运输委员会文件第 9 /20 1 6 号 )  

 
2 8 .  主席欢迎市区重建局 (下称「市建局 」)总经理 (工程及合约 )潘信荣先生、

高 级 经 理 (工 程 及 合 约 )汪 伟 强 先 生 、 高 级 小 区 发 展 经 理 苏 毅 朗 先 生 及 经 理

(工程及合约 )莫子森先生，以及弘达交通顾问有限公司技术董事陈绮莲女士

及主任工程师莫婉兰女士出席是次会议。  
 
2 9 .  市 区重 建局 潘信 荣先 生及 汪伟 强先 生， 以 及 弘达 交通 顾问 有限 公司陈

绮莲女士介绍有关文件。  
 
3 0 .  七名委员提出意见及查询如下：   
 

3 0 .1  物华街现时非常繁忙，上落客及起卸货物工作频繁，担心工程

期间物华街会严重挤塞，牵连邻近其他街道；  
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3 0 .2  查 询 将 来 公 共 运 输 交 汇 处 内 有 没 有 充 电 设 施 以 支 持 电 动 小 巴

及巴士；   
 

3 0 .3  将来小巴及巴士候车区有没有足够位置让乘客安全等候；  
 

3 0 .4  协和街现时不能右转入物华街，查询当重建完成后可否右转，

会否影响交通；  
 

3 0 .5  查询协和街兴建行人天桥时需要封闭行人过路处多久；  
 

3 0 .6  查询重建工程会否封闭物华街的行车线；  
 

3 0 .7  目前 3 D 及 1 7 号巴士线于物华街不会停站，建议有关路线将

来可否不要行经物华街；  
 

3 0 .8  建议于重建期间，可考虑物华街单线南行，三线北行；以及  
 

3 0 .9  关注工程期间油丽邨至物华街的小巴线会否受影响。  
 
3 1 .  市区重建局潘信荣先生响应重点如下：  
 

3 1 .1  物华街现有的小巴或巴士站，将有大部份的路线会迁入将来落

成之公共运输交汇处，相信可以解决物华街交通挤塞的问题； 
 

3 1 .2  就某些工程会影响现有的道路使用者或行人，市建局会与运输

署保持紧密沟通；以及  
 

3 1 .3  希望工程尽快开展并尽量减低对现有持份者的影响。  
 
3 2 .  弘达交通顾问有限公司陈绮莲女士响应重点如下：  
 

3 2 .1  大 部 份 观 塘 市 中 心 的 小 巴 及 巴 士 站 将 会 迁 入 将 来 落 成 之 公 共

运输交汇处，届时可减低对物华街的交通压力；  
 

3 2 .2  土 地 契 约 的 工 程 规 格 附 表 中 并 没 有 要 求 提 供 小 巴 或 巴 士 充 电

设施，市建局没有权力更改土地契约，惟局方会把意见向相关

部门反映；   
 

3 2 .3  于第四期及第五期重建后，协和街可右转入物华街，而物华街
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亦改为单程落山行车；   
 

3 2 .4  兴 建 行 人 天 桥 期 间 需 要 封 闭 协 和 街 (近 观塘小区健康中心大楼 )  
的行人过路处约一年半，受影响市民可改用协和街 (近月华街 )
的行人过路处；   
 

3 2 .5  公 共 交 通 交 汇 处 内 的 小 巴 及 巴 士 候 车 区 的 大 小 是 按 照 政 府 部

门运输策划及设计的规定，工程规格表内有详载数据，市建局

会严格执行。  
 
3 3 .  四名委员提出意见及查询如下：   
 

3 3 .1  已有小巴司机或承办商积极考虑使用电行车，新发展有必要做

好配套；  
 

3 3 .2  重申关注对现有小巴服务的影响；   
 

3 3 .3  查询有否咨询持份者，包括附近的居民及小巴营运商；以及  
 

3 3 .4  强调充分咨询持份者的重要性。  
 
3 4 .  市 区重 建局 潘信 荣先 生响 应指 ，充 电设 施及 个别 小巴 线的 安排 尚有待

与运输署商讨有关细节。  
 
3 5 .  运 输 署 廖 健 威 先 生 表 示 ， 以 他 理 解 ，市 建 局 有 与 区 内 受影 响 小 巴 路 线

营办商作初步沟通，在设计有关公共运输交汇处时已预留空间供受影响的公

共小巴及专线小巴路线使用。署方会和市建局及相关营办商保持沟通，适时

审视该交汇处内的公共运输服务安排。  
 
3 6 .  六名委员提出意见及查询如下：   
 

3 6 .1  公共运输交汇处的小巴及巴士总站有没有洗手间；以及  
 

3 6 .2  重申小巴及巴士司机有需要在商场开放时间外使用洗手间。   
 
3 7 .  主席表示，有关洗手间及巴士 /小巴充电问题，将于观塘区议会豁下观

塘区发展及重建专责小组会议上再作讨论及跟进。  
 
3 8 .  委员备悉有关文件。  
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V .  观塘区道路工程进展报告  
 (观塘区议会属下交通及运输委员会文件第 10 /2 01 6 号 )  
 
3 9 .  多名委员查询编号 72 6T H/ B 工程的检讨进度。两名委员表示，反对以

交通灯控制该处车流量。另有委员表示，该回旋处事涉蓝田－将军澳隧道，

应在规划上一并处理。亦有委 员表示，香港有其 他试点兴建了新设计「螺旋

处 」，建议部门考虑。  
 
4 0 .  两名委员查询编号 K F( LN T K E )工程进度。  
 
4 1 .  一名委员希望相关部门就编号 K F48 工程与委员保持沟通，在安排上

多听取居民意见。  

 
4 2 .  一名委员查询编号  K F1 2 8 工程进度。  
 
4 3 .  一名委员表示编号 K F71 工程虽已完工，但发现指示牌不足，而且因

巴士站设计令使用者不在同一地点上落车，市民未能尽用设施，希望与部门

商讨改善。  
 
4 4 .  路政署陈伟康先生表示，就编号 72 6T H / B 工程，路政署工程部及土木

工程拓展署会前已有讨论，自知悉委员反对以交通灯控制该处的车流量后，

暂时未有新方案推出。  
 
4 5 .  运输署何志达先生表示，就编号 72 6T H / B 工程，署方曾探讨其他改善

鲤 鱼 门 道 /启 田 道 回 旋 处 的 短 期 方 案 ， 但 经 有 关 部 门 审 查 后 ， 初 步 发 现 现 有

结构并不能承担有关短期方案带来的额外荷载，因此该建议的方案现时并不

可行。路政署及运输署正与土木工程拓展署的顾问重新检视各改善方案。另

外，运输署现正就螺旋型回旋处 (包括鲤鱼门道 /高超道回旋处 )进行试验。  
 
(会后补注：运输署于 2 013 年在将军澳进行次阶段螺旋形回旋处 (螺旋处 )试
验，有关的改建工程已于 20 1 5 年 1 2 月完成。我们已展开相关的数据收集及

分析工作，数据将包括改建螺旋处后两年的交通数据，以评估螺旋处的运作

效益，预计在 2 017 年有初步结果。若试验结果满意，运输署会考虑将螺旋

处作为回旋处设计的准则之一。在完成评估试验的成效前，运输署暂时未有

计划将螺旋处试验扩展至其他地区。 )  
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4 6 .  路政署陈伟康先生补充，署方会就编号 K F71 工程邀约相关委员前往

视察。就编号 K F48 工程，署方会不时检讨进度并与相关委员保持沟通。就

编号  K F1 2 8 及编号 K F( LN T K E )工程 ，现时正在申请挖掘许可，在实际开挖

时会再与相关委员联络。  
 
4 7 .  委员备悉文件。  
 
 
V I .  运输署 /路政署过去两个月内完成、正在施工或规划中的  

主要交通改善工程项目及时间表  
 (观塘区议会属下交通及运输委员会文件第 11 / 20 1 6 号 )  
 
4 8 .  一名委员查询编号 W R /1 5 /0 04 1 5 号工程进度。  
 
4 9 .  一名委员查询编号 W R /1 5 /0 04 2 1 号工程进度。  
 
5 0 .  路政署陈伟康先生表示 ，编号 W R/1 5 /0 0 421 号工程正在申请挖掘许可 ，

预期在五月开挖。就 W R /1 5 /0 04 1 5 号工程，署方会在会后补上资料。  
 
5 1 .  主 席表 示， 有关 道路 及交 通改 善工 程的 问题 也可 以在 委员 会辖 下观塘

区「人人畅道通行」计划工作小组会议中提出。  
 
5 2 .  委员备悉文件。  
 
 
V I I .  交通及运输委员会 20 16 /1 7 年度活动大纲建议  

(观塘区议会属下交通及运输委员会文件第 12 /2 01 6 号 )  
 
5 3 .  秘书介绍有关文件。  
 
5 4 .  委员通过有关文件。  
 
 
V I II .  交通及运输委员会 20 15 /1 6 年度财政报告  

(观塘区议会属下交通及运输委员会文件第 13 /2 01 6 号 )  
 
5 5 .  秘书介绍有关文件。  
 
5 6 .  委员通过有关文件。  
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I X .  其他事项  
 
九龙东「高架单轨环保连接系统」及观塘港铁站重建  
 
5 7 .  主 席表 示， 委员 最近 从传 媒得 悉， 市区 重建 局与 有关 政府 部门 及香港

铁路有限公司正就九龙东「高架单轨环保连接系统」及重建观塘港铁站的事

宜磋商。鉴于两个项目均与观塘的发展及交通运输息息相关，委员会将去信

发展局反映本委会对「高架单 轨环保连接系统」的项目，及同时向运输及房

屋局提出有关扩建观塘港铁站的项目的关注。  
 
(会后补注︰秘书处已于 20 16 年 4 月 13 日以交通及运输委员会的名义分别

去信发展局及运输及房屋局表达上述关注。 )  
 
5 8 .  一 位委 员表 示， 蓝田 港铁 站也 是相 当挤 拥， 希望 相关 部门 同时 多加关

注。  
 
5 9 .  一 位委 员提 出， 宝达 邨、 秀茂 坪一 带电 单车 泊位 不足 ，希 望部 门继续

努力共同解决问题。  
 
6 0 .  一位委员提出，茜发道经常有货车违例停车起卸货物，多番投诉无果 ，

希望警方跟进。  
 
 
X .  下次会议日期  
 
6 1 .  下次会议定于 20 16 年 5 月 26 日 (星期四 )下午 2 时 30 分举行。  
 
6 2 .  议事完毕，会议于下午 7 时 3 0 分结束。  
 
本会议记录于 2016 年 5 月 26 日获得通过。  

 
 
观塘区议会秘书处  
2 0 16 年 5 月       


